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DURANGO, DGO.
El gobierno de Esteban Villegas a

través de la Dirección de Ferias
Espectáculos y Paseos Turísticos ha
preparado para esta temporada los
mejores espectáculos para chicos y
grandes, como el Túnel del Terror, que
del 01 de octubre al 5 noviembre de
15:00 a 21:00 horas, de lunes a
domingo, pondrá a temblar de miedo
a los más valientes.

Lo anterior fue dado a conocer por
el titular de Ferias y Espectáculos,
Lauro Arce Gallegos, quien detalló que
el famoso Túnel de Minería ha sido
acondicionado especialmente para
que los visitantes vivan una
experiencia terrorífica que los pondrá
a prueba y los mantendrá alerta en
todo momento.

Detalló que a cada paso que den en
este espacio, el miedo se hará
presente, los envolverá en lamentos y
penumbras que no terminarán hasta
ver la luz al final del túnel.

El Túnel del Terror forma parte de
las múltiples actividades que se

tienen preparadas para este mes y el
inicio del siguiente, ya que el 2 de
noviembre, se tendrá la exhibición del
altar de muertos en el Teleférico,
ofreciendo a todos la oportunidad de
contemplar y apreciar esta tradición
tan representativa para los
mexicanos, apuntó el Director.

Además de estos atractivos, se

llevarán a cabo shows sorpresa en el
Paseo del Viejo Oeste, alusivos a esta
fecha tan especial para la cultura de
México.

Cabe mencionar que el Túnel del
Terror estará abierto del 01 de octubre
al 5 noviembre de 15:00 a 21:00 horas,
de lunes a domingo con un costo de
75 pesos por persona. 

Túnel del Terror, del 1 de octubre al 5 de
noviembre 



JUEVES 05 DE OCTUBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 3

Por Gonzalo Martínez 
GÓMEZ PALACIO, DGO.
“Vamos a trabajar para que esta

generación sea la mejor que haya
tenido Durango; que quiten los
miedos y sigan sus sueños”, les
expresó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal a niños y niñas del
municipio de Gómez Palacio
continuando con la entrega de
uniformes y útiles escolares, así como
calzado escolar acompañado de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale.

Los más de 400 mil uniformes
estarán repartidos en todo el
territorio duranguense antes de que
termine el 2023, así como los
paquetes de útiles escolares, “más allá
del ahorro que genera la entrega de
estas prendas, es equidad, igualdad e
identidad para nuestros niños”,
expresó Villegas Villarreal ante
alumnos de la primaria “La
Esperanza”.

La alcaldesa gomezpalatina Leticia
Herrera Ale, agradeció el apoyo
permanente del gobernador y reiteró
su compromiso para seguir
coordinados, “no tengo más que
agradecerle a Esteban, cada vez que
viene siempre llega con las manos
llenas, vamos a seguir trabajando
para poder garantizar condiciones de

educación e igualitaria en Gómez
Palacio”, recalcó. 

Lilia del Carmen García Aragón,
madre de familia, destacó que la
empatía, comprensión y visita del
Gobernador ha tenido un impacto
significativo en sus vidas, “el apoyo
que nos han ofrecido es invaluable y
los apoyos que ha emprendido para
mejorar la educación y la salud, son
un rayo de esperanza para nosotros y

las futuras generaciones”, indicó.
Con esta entrega, continua la

distribución de más de 400 mil
uniformes escolares gratuitos que
llegarán a niños de preescolar,
primaria  y secundaria de todo el
estado, entre los que destacan 120 mil
prendas para la región Laguna, así
como aquellas confeccionadas con
diseño tradicional para alumnos de
comunidades indígenas.

Siguen llegando uniformes
y útiles a estudiantes
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.- 

Sandra Amaya, presidenta de la
Junta de Coordinación Política del
Congreso del Estado reveló que han
detectado alrededor de 30 aviadores
en un mes de análisis que tienen
haciendo en el poder Legislativo. Hay
algunos que nadie los conoció.

La diputada manifestó que su
llegada al encargo en la Junta de
Coordinación Política se está haciendo
un análisis a conciencia de cómo
funcionan estas áreas y la
productividad que tiene,
profundizando en detalles que
incluyen el tema laboral y el
desempeño de los trabajadores.

De esta forma se encontró que había
personas que no se presentaban a

trabajar a pesar de estar adscritas a
un área específica e incluso había
quienes ni siquiera eran conocidos. Se
tomaron determinaciones como
entregar los salarios de manera
directa, pero hubo quienes no se han
presentado a preguntar por lo
sucedido.

El total son más de 30 personas las
que estarían en estas condiciones, de
acuerdo a lo señalado por la
legisladora de extracción morenista.

Indicó que continuarán analizando
las circunstancias hasta dejar un
Congreso funcional y operando con
normalidad.

Asimismo, refirió que se tomó la
determinación de hacer cambios en
las comisiones con diputados que
estén empapados para cada una de
las encomiendas.

Una treintena de
aviadores en el
Congreso
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO
Tras el impacto de los comedores

comunitarios de Toño Ochoa en la
alimentación de la niñez de la capital
y la mejora de vida de familias de
escasos recursos, el municipio de
Guadalupe Victoria busca replicar este
programa.

David Ramos Zepeda, alcalde de
dicho municipio, comentó que ya ha
mantenido pláticas Toño Ochoa para
implementar las estrategias
necesarias y así comenzar este
proyecto para combatir la pobreza
alimentaria.

“Tenemos que garantizar lo más
sagrado que es la comida”, manifestó
Ramos Zepeda, quien a su vez
reconoció la creación de los
comedores como una excelente
herramienta para apoyar a las
familias. 

En Durango, el alcalde creó siete
comedores y en los próximos días
abrirá tres más, sumando 10;
actualmente se brindan más de 14 mil
raciones de comida mensuales y se da
atención integral a las familias en
áreas como salud mental,
fortalecimiento económico y
asesorías.

Buscan replicar comedores
comunitarios en Guadalupe Victoria
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El director de Red Ambiental, Carlos

Martínez Zamudio informó que
durante este mes rosa habrán de
tener varias acciones, entre ellas,
donar paquetes clínicos que no solo
consisten en revisión de glándula
mamaria, sino también otros tipos de
estudios para las mujeres que así lo
deseen.

“Para este mes rosa traemos varias
acciones de las cuales una de ellas es
donar paquetes clínicos para mujeres,
que no nada más se realice el
ultrasonido de glándula mamaria,

sino que también se haga un examen
general de orina, entre otros estudios.
Esto se lo vamos a donar a todas
aquellas mujeres que se acerquen con
nosotros a la empresa y lo soliciten,
uno de requisitos era que fuera la
mujer mayor de 40 años, pero no hay
problema si se acerca alguien que lo
necesite con gusto los estaremos
apoyando”, informó Martínez
Zamudio.

Expresó también que apoyarán con
10 mil pesos a la asociación civil
“Acción contra el cáncer”, la cual
realiza pelucas, entre otros insumos y
la última acción como lo hacen desde

hace 10 años, será vestir sus unidades
con toda la imagen de color rosa para
concienciar a las personas se auto
exploren y a que se cuiden.

Red Ambiental se une al mes
rosa en beneficio de las mujeres 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Durante el mes de octubre se estará

trabajando en fraccionamientos y
colonias con Café Rosa, donde se
buscará concienciar a las mujeres en
la prevención del cáncer de mama,
según indicó Isabel Ontiveros Soto,
directora del DIF Municipal.

“Vamos a estar trabajando todo el
mes, tanto en las colonias, en los
fraccionamientos y en la zona rural
con todas y cada una de las
direcciones de DIF Municipal, este
acompañamiento que tenemos con el
estado con la señora Marisol con este
gran proyecto que hace 11 años ella
inició con el tema de los cafés rosas y
que ahora lo vemos hecho una
realidad,  donde se han detectado
muchos casos de salud en algunas
personas, no nada más con el tema
del cáncer de mama sino con otros
padecimientos que tiene que ver con
la mujer y ya en la actualidad los
hombres también pueden ser
propensos a tener una enfermedad
como esta”, señaló.

“En la tardes estaremos en las
colonias, es la primera vez que un
Café Rosa a través del municipio se
baja a las colonias, se baja los
fraccionamientos, se baja a las
escuelas porque vamos a estar en las
escuelas, fue la indicación que así nos

dio el presidente y así lo vamos a
hacer, es importante que lleguemos
hasta el último rincón con estas
pláticas, traemos una brigada médica
del municipio, creo que en equipo con
el estado podemos hacer grandes
cosas”, finalizó.

Café Rosa llegará a las
colonias y fraccionamientos 
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*Un siglo de vida, un gran
legado 

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
El exgobernador de Durango,

Héctor Mayagoitia Domínguez perdió
la vida este miércoles 4 de octubre a
sus 100 años de edad.

Químico, parasitólogo, bacteriólogo
y político duranguense, fungió como
gobernador de Durango en el año
1974 hasta 1979 y fue además
director del Instituto Politécnico
Nacional en el año 1980.

En enero del presente año fue
homenajeado por sus 100 años de
vida, en una ceremonia que realizó el
Instituto Politécnico Nacional.

El IPN a través de su cuenta de X
escribió, "Hoy es un día triste para los
politécnicos, con mucho pesar
lamentamos el fallecimiento del Dr.
Héctor Mayagoitia Domínguez, un
hombre ejemplar que a sus 100 años
de edad, trabajó hasta sus últimos
días, dejando el corazón en su casa, el

Instituto Politécnico Nacional”. Fue un
destacado miembro de la comunidad
politécnica que dedicó su vida a la
educación, el servicio público y a
poner la técnica al servicio de la

patria, refiere el Politécnico.
Como duranguense y por su

formación, Mayagoitia Domínguez
durante su mandato, creó la Reserva
de la Biósfera de Mapimí.

Muere exgobernador de Durango, Héctor Mayagoitia
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DURANGO, DGO.
La zona sur de la ciudad también

cuenta con obras hidráulicas para que
la gran familia duranguense viva
mejor, como en la colonia Anáhuac
donde Toño Ochoa rehabilitó la red de
alcantarillado para optimizar el
desalojo de las aguas negras de las
descargas domiciliarias. 

Con la sustitución de 77 metros
lineales de tubería PVC de 8 pulgadas
de diámetro y la instalación de 10
descargas en la calle Texcoco que hizo
AMD, se soluciona el problema de
fuga de aguas negras que comenzaba
a presentarse por el desgaste natural
de la red. 

Con 200 mil pesos, se lograron estos
trabajos que representan un gran

cambio en la vida cotidiana de las
familias, comentó por su parte
Rodolfo Corrujedo Carrillo, director de
Aguas del Municipio de Durango
(AMD).

La instrucción de Toño Ochoa es

realizar estas obras en donde se
requiera y hacer un llamado a los
habitantes a evitar arrojar basura a la
red de drenaje, porque causan
taponamientos que pueden generar
colapsos. 

Obras
hidráulicas en la
Anáhuac

DURANGO, DGO.
Personas con discapacidad, de la

tercera edad, niñas y niños que
habitan en zonas vulnerables, así
como personas privadas de su
libertad, participan en las actividades
deportivas propuestas por Toño
Ochoa, para tener una sociedad más
sana, feliz e incluyente.

A través del Instituto Municipal de
Desarrollo Humano y Valores, se
fomenta la inclusión al llevar el
deporte a las colonias,
fraccionamientos, poblados y
espacios restringidos, como el Centro
de Reinserción Social (Cereso) #1.

También se realizan actividades en
el Hospital de Salud Mental y la
Escuela Municipal de Educación
Especial, perteneciente al Instituto, de
donde acuden al Parque Guadiana
todos los lunes, miércoles y viernes,
confirmó el director Giovanni Rosso
Güereca. 

De esta manera, se fortalece la salud
física y mental de la gran familia
duranguense y, sobre todo, se genera
cohesión social para seguir adelante

ante adversidades como depresión,
adicciones o enfermedades, resaltó
por su parte la directora del Deporte,
Liliana Juárez Rodríguez.

Se fortalece la salud física y
mental de grupos vulnerables 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El diputado federal Omar Castañeda

aseguró que existe un decremento de
0.8 por ciento en los recursos
destinados para Durango en el
Presupuesto de Egresos de la
Federación 2024, esto va a reducir la
creación de obras que tanto se
necesitan tanto en la laguna como la
capital.

Manifestó que no satisface el
presupuesto como se tiene previsto
hasta este momento, por lo cual
desde Movimiento Ciudadano estarán
dando la batalla para que las cosas
puedan mejorar.

"Hoy viene un decremento del 0.8
por ciento de recursos para Durango,

lo que implica pues un gran impacto,
porque Durango más del 90 por
ciento de los recursos dependen de la
federación y esta reducción pues va a
implicar que se tenga que ajustar la
infraestructura y la obra pública".

Se tiene de aquí hasta el 15 de
noviembre para estar en el análisis de
la negociación, para que por lo menos
Durango sea considerado dentro de
los proyectos que se tienen
presentados de diversas obras.

Manifestó que sí hay proyectos que
se han trabajado por parte del
gobierno del estado y que están
inscritos en lista de espera, tanto para
la capital, como para la comarca
lagunera.

El legislador señaló en entrevista

que muchos de los estados comparten
la preocupación y el mismo sentir por
las reducciones en los presupuestos,
"no queremos un presidente de la
república que sea solo para el centro
sur, sino que queremos un presidente
para todo el país".

Decremento de 0.8 % en recursos
federales para Durango en el 2024

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Asociación de

Hoteles y Moteles en Durango, Jaime
Mijares Salum señaló que con la
nueva conectividad aérea, se espera
lograr la recuperación de los flujos
turísticos que se tuvieron durante el
2019 y que posteriormente se
vinieron abajo con la pandemia de
Covid-19.

Consideró positivo el hecho de que
dos aerolíneas como TAR y Viva
Aerobús, traigan vuelos que tienen
gran necesidad, como el de Monterrey
y que también se abren algunos
experimentales como a Hermosillo.

Indicó que una de las cosas que
Durango necesita en estos momentos
es crear una mejor conectividad, ya
que siempre ha sido una necesidad;
ahora que se abren nuevas rutas que
son funcionales, como la que conduce
a Monterrey o a Vallarta, se puede
detonar la parte económica, no solo

turística, sino también de otros
negocios. Recordó que previamente
hubo algunos análisis en torno a las
necesidades, el tipo de comercio y la
frecuencia del uso de las rutas.

En materia turística con esto se
puede recuperar los flujos que se
tenían en el aeropuerto durante 2019,
ya que tener esta conectividad facilita
la realización no solo de eventos
turísticos, sino también de
convenciones y negocios.

EL LLAMADO A USAR LAS
NUEVAS RUTAS

Asimismo, Mijares hizo un llamado
a los duranguenses a usar y no olvidar
las nuevas rutas y aerolíneas que
llegan a Durango, para que no tengan
que irse de la entidad.

Finalmente, refrendó la esperanza
de que haya un mayor flujo turístico
con la llegada de las tres rutas a
Monterrey, Puerto Vallarta y
Hermosillo.

Con nueva conectividad aérea 

Hoteleros esperan recuperar
flujos turísticos del 2019 
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DURANGO, DGO.
Con un llamado a la prudencia, pero

sobre todo trabajar en equipo
sociedad, gobierno y autoridades
educativas para disminuir los
accidentes de tránsito, las diputadas
Paty Jiménez Delgado y Rosa María
Triana Martínez, se pronunciaron por
fortalecer la educación vial entre
todos los duranguenses.

En el marco del Día Internacional de
la Educación Vial que se celebra el 5
de octubre, Jiménez Delgado,
consideró importante promover
desde la niñez para que aprendan las
normas básicas viales y así se pueda
prevenir y reducir los accidentes de
tráfico.

“Con ello se pretende promover una
cultura vial, a fin de preservar la vida
de los conductores y peatones; por lo
que es importante seguir trabajando
en equipo, como una gran familia,
para crear un entorno más seguro en
nuestras calles y hacer de Durango un

lugar mejor para todos”, destacó al
realizar su pronunciamiento durante
la sesión ordinaria.

Durante su intervención, citó
algunas recomendaciones y medidas
de seguridad vial para conductores y
peatones, como son  no utilizar el
móvil al conducir o al cruzar a pie una
calle o avenida, respetar las normas y
señales de tráfico, realizar el
mantenimiento preventivo del
vehículo, no conducir con sueño,
cansado o bajo los efectos del alcohol
o sustancias estupefacientes,
conservar una distancia prudencial
entre vehículos y evitar cualquier tipo
de distracciones al conducir, entre
otras no menos importantes.

“El compromiso de la formación y
educación vial es responsabilidad de
todos, empezando por las familias y
los centros, para terminar con la
actuación y el apoyo permanente
tanto del Estado como municipios, a
través de normativas, medidas de

regulación y ordenación del tráfico,
planes nacionales de seguridad vial y
campañas de concienciación y
sensibilización”, consideró Triana
Martínez.

De esta manera, también se
pronunció por fomentar actitudes de
respeto, solidaridad y tolerancia hacia
los demás ciudadanos, por eso hizo
un llamado a la ciudadanía para ser
mucho más cuidadosos al momento
de manejar un vehículo, una
motocicleta o una bicicleta y hasta el
de caminar por las calles.

“No debemos cansarnos de repetir
como gobierno y como sociedad que
al conducir un vehículo es una
obligación como ciudadanos velar por
nuestra integridad, y tener en claro
que en la seguridad vial interviene el
ser humano como actor de tránsito en
su rol de peatón, pasajero, ciclista,
motociclista o conductor y que es
obligación de todos protegernos”,
expresó.

Educación vial es
responsabilidad de todos  
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Campo duranguense perdió
hasta 5 mmdp este ciclo

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La cosecha del presente ciclo se
perdió de manera definitiva, hoy es
tiempo de recomenzar, señaló el
diputado Carmen Fernández quien
hizo un cálculo de pérdidas por cinco
mil millones de pesos para el campo
duranguense.

Esta situación tiene que ver con la
contingencia por la sequía y mientras
tanto el gobierno federal a través de
una iniciativa que envió el propio
presidente de la República al
Congreso de la Unión, le avienta la
bolita a los estados y municipios para
que sean ellos quienes generen sus
propias bolsas para la atención de las
contingencias, agregó el diputado al
reprobar esta iniciativa de la 4t.

De acuerdo a lo señalado por el
diputado a causa de la sequía, la
mayoría de los cultivos temporales se

perdieron en la entidad, a su cálculo
son alrededor de 500 mil hectáreas.

De tal forma se puede dimensionar
que las pérdidas del campo
duranguense son cuantiosas y que se
verán reflejadas en la economía del
2024, con un encarecimiento de los
insumos básicos por poca oferta.

Al cuestionarle la magnitud de las
pérdidas que estarían enfrentando los
agricultores en este ciclo, el legislador
expuso que es una situación histórica,
pues para la producción de una
hectárea se invierten
aproximadamente diez mil pesos, que
al multiplicarlo por 500 mil hectáreas,
todo ello significa cinco mil millones
de pesos.

Los últimos tres días ha caído lluvia
en algunos municipios y si bien, ya
son tardías, sí representan un rayo de
esperanza para aquellos productores
que alcanzaron a sembrar algo.

Esta situación traería
complicaciones para el año próximo

hasta en el precio de los productos de
la canasta básica, sobre todo porque
este problema es regional pues
estados como Zacatecas, Guanajuato
y San Luis, se encuentran en las
mismas condiciones que Durango.

FEDERACIÓN LE QUIERE ECHAR
LA BOLITA A LOS ESTADOS

Por otro lado, lamentó que mientras
se advierten condiciones tan difíciles,
debido al factor climático y a la sequía
que ameritan una declaratoria de
emergencia, el gobierno federal no ha
respondido, por el contrario están
proponiendo situaciones imposibles.

Y es que explicó que el presidente de
la República está enviando una
iniciativa al Congreso de la Unión
para que ante las contingencias
climáticas o desastres que se generen,
sean los estados y municipios, los que
tengan una bolsa de recursos para
enfrentarlos, lo cual es prácticamente
imposible sobre todo por los bajos
presupuestos que tienen los estados.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Desde su inicio en el mes de mayo y

hasta fecha, el programa "Limpiemos
la Casa" ha visitado alrededor de 30
colonias recolectando un promedio de
ocho toneladas de basura por colonia
cada sábado, así lo informó el director
de Servicios Públicos Municipales,
Emiliano González.

“Ese programa está dentro de
nuestro plan anual de trabajo para ir
a diferentes colonias y
fraccionamientos de aquí de la
capital, iniciamos desde el mes de
mayo la limpieza de canales de

arroyos y encontramos muchos
muebles, encontramos refrigeradores,
planchas, muchos electrodomésticos
dentro de los canales y de esta
manera se pensó en el programa
“Limpiemos la Casa”, este año  ya
hemos acudido como unas 30
colonias y fraccionamientos y aun
nos faltan otras 30 para cerrar este
año”, informó.

Expresó que se está trabajando
arduamente todos los sábados con
dos colonias donde se han llevado
colchones, literas, bases de camas y
hasta neumáticos recolectado en un
solo sábado hasta ocho toneladas de
basura en este tipo de cosas.

Más de 30 colonias se han beneficiado
con "Limpiemos la Casa" 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
A unos días de que comience el

Festival Revueltas en su emisión 2023,
el director del ICED, Francisco Javier
Pérez Meza informó que la seguridad
para los asistentes está garantizada,
además de que todos los museos
pertenecientes al instituto no tendrán
costo durante esos días.

“En el tema de seguridad no
tendremos ningún problema, se está
trabajando en ello, el viernes
tendremos una reunión con el
ayuntamiento también, la secretara
de seguridad pública tiene todo el
operativo montado como siempre se
ha hecho, tenemos 20 años haciendo
festivales y no se escatimará en temas
de seguridad, el mallado, en la
colocación de las sillas, las gradas,
detectores de metal, el personal de
civil y uniformado que estará
presente junto con protección civil y
los cuerpos de seguridad”, detalló.

Enfatizó que todos los museos que
forman parte del instituto será
gratuitos durante esos días para que
la gente y sobre todo los visitantes de

otros estados, puedan conocerlos y
que se sientan parte de la máxima

fiesta cultural del estado como lo es
el Festival Revueltas.

Seguridad garantizada
durante el Festival Revueltas
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DURANGO, DGO.
Con la finalidad de evaluar en

cumplimiento de objetivos, el
Congreso de Estado citó a comparecer
a los titulares de la Comisión Estatal
de Derechos Humanos del Estado, del
Instituto Electoral y de Participación
Ciudadana del Estado, Tribunal
Electoral del Estado y Fiscalía
Especializada en Combate a la
Corrupción, para que presenten sus
informes de actividades ante el Pleno
de la Legislatura. 

El acuerdo lo presentaron los
integrantes de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política, que encabeza la
diputada Sandra Amaya Rosales,
como parte de las facultades de

fiscalización, transparencia y
rendición de cuentas que tiene el
Poder Legislativo, el cual fue avalado
por unanimidad, por los diputados
locales.

De esta manera, las comparecencias
darán inicio el martes 17 de octubre a
las 11:00 horas, con el Instituto
Electoral y de Participación Ciudadana
del Estado, posteriormente a las 18:00
horas, la Fiscalía Especializada en
Combate a la Corrupción.

El miércoles 18 de octubre a las
11:00 horas, la Comisión Estatal de
Derechos Humanos y a las 18:00
horas, el Tribunal Electoral del Estado,
donde el servidor o servidora pública
podrá exponer los avances y logros

del organismo a su cargo por un
tiempo de 30 minutos y
posteriormente se realizará una ronda
de preguntas por parte de las y los
diputados.

A fin de dar cumplimiento al
artículo 168 de la Constitución Política
de Estado, las comisiones legislativas
de Gobernación, Justicia y Derechos
Humanos, según correspondan,
fungirán como las responsables de
integrar el análisis del informe y las
evaluaciones del cumplimiento de
objetivos y metas y procederá en un
término de quince días, a partir del
día siguiente de la última
comparecencia a formular las
consideraciones necesarias.

CEDH, IEPC, TEE y Fiscalía
anticorrupción comparecerán
ante el Congreso
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La representación sindical de los

docentes y la administración central
lograron acuerdos importantes que
brindan la certeza laboral de los
docentes de la escuela de Filosofía de
la universidad Juárez del Estado de
Durango, por lo cual terminó la
resistencia.

La Licenciatura en Filosofía de la
UJED reanudó actividades, luego de
varios de días trabajo y negociación
entre el Sindicato de Trabajadores
Académicos de la Universidad Juárez
del Estado de Durango y la
Administración Central en favor de
las y los docentes de la licenciatura se
lograron importantes acuerdos que
permiten la reactivación de las clases. 

El STAUJED encabezado por la
secretaria general, Verónica Wendoly
Bracho Marrufo, brindó el

acompañamiento correspondiente a
las y los académicos siempre
anteponiendo los derechos que
brindan certeza, lo cual se refleja en
la cátedra comprometida para los
estudiantes. 

Entre los acuerdos a través de los
cuales se logró la negociación se
destaca la designación y certeza de
espacio propio adecuado para la

licenciatura en Filosofía que permite
brindar cátedra con las condiciones
adecuadas para toda la comunidad,
además de considerar la proyección
de crecimiento del programa
educativo.  Se subsanó los pagos de
los académicos y se hizo el
compromiso de otorgar los
nombramientos correspondientes a
los catedráticos.

Se reanudarán las clases en la
licenciatura en filosofía de la UJED
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DURANGO, DGO.

La Filmoteca de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (UJED)
se alista para ser sede del prestigioso
42° Foro Internacional de
Cinematografía. Esta renombrada
filmoteca, inaugurada oficialmente en
enero de 2021, es el producto de más
de tres décadas de esfuerzo y pasión
por el cine, reflejado en sus más de
300 películas en su acervo y una
biblioteca especializada con más de
600 títulos.

El rector de la UJED, Rubén Solís
Ríos, ha sido un firme apoyo para la
Filmoteca, no sólo por su posición
administrativa, sino también por su
pasión personal por el cine. “Gracias
a su impulso, la filmoteca ha estado
en una constante evolución y
crecimiento, preservando y
promoviendo la cultura
cinematográfica en Durango”, dijo el
director José Rodríguez López.

Entre sus materiales, la Filmoteca

cuenta con materiales originales de
cine hecho en Durango en diversas
épocas, cine mexicano y otros
materiales aún no clasificados.
Asimismo, con una biblioteca
especializada en cinematografía con
más de 600 títulos, igualmente en
proceso de clasificación, así como una
colección de revistas y publicaciones
que se enriquece constantemente con
donaciones de instituciones y
particulares. Una videoteca y fototeca
también en construcción y una sala
de exhibición con 50 butacas en
proceso de remodelación y que,
gracias a diversos benefactores,
concluyó una primera etapa de
reequipamiento. 

Esta edición del Foro, que arranca el
5 de octubre y se extenderá hasta el
12 del mismo mes, será una
oportunidad inigualable para que los
cinéfilos y el público en general en
Durango se sumerjan en películas
internacionales de calidad. El evento
abrirá con la película "Runner" y
durante la semana, los asistentes

tendrán la oportunidad de disfrutar
de filmes como "Matorral seco en
llamas", "Espíritu sagrado", "Notas
sobre un verano", "Nos vemos el
viernes Robinson" y "Teorema del
tiempo".

Este Foro, que se realiza en
colaboración con la Cineteca Nacional
y el CORE (Centro Cultural Revueltas),
busca promover y difundir lo mejor
del cine mundial, con una especial
atención a aquellas obras que
presentan visiones nuevas y
arriesgadas.

Las proyecciones serán en el Museo
Regional (El Aguacate) a las 19:00
horas y en el CORE (Centro Cultural
Revueltas) de las 17:00 horas en
adelante y lo mejor de todo, es que no
tendrán costo alguno.

Con eventos como estos, la UJED
refrenda su compromiso con la
promoción y difusión de la cultura y
el arte, ofreciendo espacios de calidad
para el disfrute de su comunidad
estudiantil y la población
duranguense en general.

La UJED invita a disfrutar del 42 Foro
Internacional de Cinematografía



16 JUEVES 05 DE OCTUBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

DURANGO, DGO.
Al asistir al Quinto Informe de

Actividades del director de la Facultad
de Ciencias Exactas, Armando Mata
Romero, el rector de la Universidad
Juárez, Rubén Solís Ríos, reconoció los
logros y avances registrados en la
unidad académica, que se reflejan en
sus egresados, y resaltó de manera
especial que la Facultad obtuvo para
el 2024 la sede de la trigésima
séptima edición de la Olimpiada
Mexicana de Matemáticas.

"Me es muy grato formar parte de
esta ceremonia; he visto el recorrido
que ha tenido el Dr. Mata a cargo de
la Facultad para llegar a este
momento y sus logros son el
resultado de la unión de esfuerzos, de
trabajo en equipo y mantenerse
firmes en sus propósitos, lo que se
refleja en la colaboración con
unidades externas. Destaca el
proyecto de conocimientos de saberes
matemáticos en mujeres, niñas y
adolescentes del estado de Durango;
esta es una comunidad que, así lo ha
demostrado, tienen claro su
compromiso con la calidad.
Felicidades por su liderazgo, es mi
deseo que los éxitos no terminen",
concluyó.

El Dr. Mata, al presentar su informe,
subrayó que el 82 por ciento de los
profesores de la Facultad poseen
estudios de posgrado, lo que
demuestra el compromiso de la
institución con la excelencia
académica. Además, destacó la activa
participación de la FACE en foros,
congresos y simposios nacionales e
internacionales, así como
contribuciones en publicaciones
académicas.

Un logro particularmente notable
fue la reciente participación de la
Facultad en la 36. a edición de la
Olimpiada Mexicana de Matemáticas,
donde obtuvieron tres medallas de
bronce. Además, la designación de
Durango como sede para la edición 37
de la Olimpiada es un testimonio del
esfuerzo y compromiso continuo de la
Facultad.

Ante su equipo de trabajo, así como
del secretario general de la máxima
casa de estudios, Julio Gerardo Lozoya
Vélez; directores de Escuelas y
Facultades; y como invitado especial
el director estatal de Profesiones,
Leonardo Hernández Camargo, en

representación del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, el director
Armando Mata Romero dio cuenta de
los resultados que se tienen al cuarto
año de su gestión al frente de la
Facultad de Ciencias Exactas de la
UJED.

Director de Ciencias Exactas rinde
su quinto informe de actividades
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La cuenta regresiva ha comenzado
para el evento de moda más esperado
del año en Durango. El próximo
viernes, el escenario del Durango
Fashion Week se iluminará para
recibir a una de las diseñadoras más
prometedoras de la región: Dariela
Castilla. A sus jóvenes 21 años, esta
talentosa duranguense se prepara
para presentar su primera colección
en una pasarela que promete dejar a
todos asombrados.

Con una mezcla de emociones que
incluyen felicidad, emoción, honor y
orgullo, Dariela Castilla nos comparte
sus pensamientos previos a su gran
debut. "La verdad yo me siento feliz y
muy emocionada, pero también con
mucho honor y orgullo", confiesa con
una sonrisa en el rostro. Para Dariela,
esta pasarela no es solo un hito en su
carrera, sino también un retorno a sus
raíces.

A pesar de haber crecido en
Monterrey, Dariela siempre tuvo claro
que quería presentar su trabajo en su
ciudad natal. "Aunque vivo en
Monterrey y he tenido oportunidades
allá para mostrar mi trabajo, siempre
supe que la mejor opción era hacerlo
en mi ciudad, de donde soy y de
donde me enorgullezco mucho ser",
dice con pasión.

El apoyo de su familia ha sido
fundamental en su camino hacia el
éxito. Dariela proviene de un entorno
donde la moda es una parte integral
de la vida cotidiana. Sus padres, que
también tienen su propia marca en el
mundo de la moda, han sido su guía
y su apoyo incondicional. "Aquí lo
importante en la industria de la moda
son los contactos, y gracias al apoyo
de mis padres, pude lograr esto
porque ellos tienen más experiencia
en esto y han sido mi soporte", revela
la joven diseñadora.

Dariela Castilla es conocida tanto
por su habilidad como pintora como
por su destreza como diseñadora.
Para ella, la ropa es su lienzo, y esta
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La joven promesa duranguense que
brillará en el Durango Fashion Week



vez se aventura a explorar un
territorio completamente nuevo. Con
meses de intenso trabajo y un equipo
extenso detrás de la colección, Dariela
ha contado con el apoyo invaluable de
su familia durante este emocionante
proceso.

"La ropa que hago es mi mejor
lienzo para mi arte, pero esta vez me
aventuré a hacer algo completamente
diferente", comenta emocionada. Su
colección ha sido un esfuerzo colosal
que ha abarcado aproximadamente
dos meses de dedicación constante,
desde la concepción de la idea hasta
los detalles finales.

La inspiración detrás de esta
innovadora colección proviene de la
belleza y complejidad del cuerpo
humano. Dariela ha capturado la
esencia de las distintas facetas de la
humanidad en cada pieza, desde la
paleta de colores hasta las siluetas y
los elementos gráficos. "Siempre me
he basado mucho en el cuerpo
humano y en las facetas del ser
humano y en esta ocasión me inspiré
bastante en la colección, tanto en la
paleta de colores como en las siluetas,
en los elementos gráficos,
prácticamente en todo", explica
Dariela.

El Durango Fashion Week es el
escenario perfecto para que esta
joven diseñadora duranguense
comparta su visión única con el
mundo. El próximo viernes, Dariela
Castilla dejará una impresión
indeleble en la audiencia con una

colección que fusiona la sofisticación
de la moda con la expresión artística
del cuerpo humano.

A medida que se acerca el gran día,
las expectativas crecen y la emoción
se intensifica. Dariela Castilla, con su
pasión, creatividad y el respaldo de su
familia, está destinada a marcar un

hito en su carrera y a consolidarse
como una de las promesas más
brillantes de la industria de la moda
mexicana. El próximo viernes, los ojos
de la moda estarán puestos en
Durango, esperando ansiosamente el
debut de esta joven diseñadora que
promete sorprendernos a todos.
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Por María Esther Beltrán Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.

Este año se han realizado diversas
actividades en torno al artista y padre
del cubismo Pablo Ruiz Picasso. Y no
podía faltar la participación de México
por lo que llega la exposición Picasso
en la Memoria.

Es una exposición colectiva en la
que participan 92 artistas mexicanos
que por primera vez exponen en la
Costa del Sol, ciudad donde nació
Pablo Ruiz Picasso. La sede es la
galería Alfajar frente a la Catedral;
conocida como la Manquita, los
visitantes pueden disfrutar de
diferentes obras realizadas con
diversas técnicas.

El sello mexicano imperó en la
inauguración. En el entorno de la
catedral se escuchaba la música de
mariachi ejecutada por Juan Manuel
Valencia y Augusto Peña. Algunos
peatones se acercaron a la galería
para ser testigos de la presencia del
arte mexicano.

Todos se llevaron la sorpresa de ver
las obras y degustar de tequila.

Responsables de la galería José
Ángel Ruiz, junto a su esposa Lola y el
organizador Fernando Aroche fueron
los anfitriones de la velada a la que
asistieron en representación de los
artistas: Monique Colinas y Sonia
Sabido.

“Es un placer poder tener está
exposición colectiva una de las más
grandes que hemos tenido”, expresó
José Ángel Ruiz.

Aroche manifestó su alegría de
poder presentar la exposición en
Málaga después de haberse
presentado en Madrid. Destacó la
colaboración de los dueños de la
galería y los felicitó por el espacio ya
que no solo es la galería sino una
tienda de artesanías importante en el
centro de la ciudad.

La obra que puede verse en su
mayoría es figurativa, abstracta y
cubista en torno a Picasso, que este
octubre festejaría sus 142 años. Si se
habla de este artista malagueño la
ciudad de Málaga sale a la luz primero
por ser donde nació, por tener dos
museos dedicados al artista y por
tener la historia de sus inicios en el

arte.
Además, que este año finaliza las

miles de actividades que se han
realizado en torno a su cincuenta
aniversario del fallecimiento del
artista español. No sólo en Málaga
sino en diversas ciudades españolas
como en el extranjero en museos en
Nueva York, Inglaterra y Francia.

Obras de 92 artistas se presentan en Málaga,
en la exposición Picasso en la Memoria
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- Tuve la fortuna de estar
atrás del escenario de
donde Sheridan iba ofrecer
su concierto, lo vi a pasar
cerca de mí con su guitarra
mientras se alistaba para
salir al escenario

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Era el año 2006 cuando tenía mi

programa de radio y televisión “La
Caverna” y me llegó la invitación para
asistir al “BeatleFest” en la ciudad de
Monterrey por parte de los buenos
amigos beatleros Humberto Sánchez
y Rolando Escamilla y donde tendrían
como plato fuerte la presencia de
Tony Sheridan, músico británico que
colaboró con los Beatles a principios
de los 60s.

Arribé  a la ciudad de Monterrey el
23 de septiembre de ese mismo año y
ya después de establecerme el hotel
me fui rumbo al Parque “Fundidora”
donde la fiesta comenzaba desde la
entrada con mantas, figuras de los
Beatles sentadas en las bancas y John,

Paul, George y Ringo hechos botarga
me saludaban. Más adentro, los
expositores y grupos musicales
ambientaban la ocasión, salude a
viejos amigos como Ricardo Calderón,
promotor de la beatlemania en
México y al grupo “Sinestesia” de la
Ciudad de México.

Los minutos avanzaban y la
emoción por ver cantar a Sheridan se
acrecentaba, pude disfrutar de la
música de grupos de gran fama como
“Los Reno”, grupo regiomontano
quienes interpretaron música de los
Beatles en español en sus inicios y así
luego de varias horas por fin se
anunciaba la llegada de Tony Sheridan
al Centro de las Artes en las
inmediaciones del parque
“Fundidora”.

Gracias a mis buenos amigos
Rolando y Humberto tuve la fortuna
de estar atrás del escenario de donde
Sheridan iba ofrecer su concierto, lo vi
a pasar cerca de mí con su guitarra
mientras se alistaba para salir al
escenario acompañado de la banda
“YellowSuband”, yo traía mi cámara
para grabar el concierto y me coloque
justo del lado derecho , había una
persona que cuidaba esa parte del

escenario y de repente se dejaron
venir más personas con cámaras , el
cuidador les dijo que no podían estar
de ese lado, yo empecé desmontar mi
cámara y el señor muy amable me
dijo “usted se puede quedar” , a lo
que le agradecí enormemente, así que
tomas de ese concierto de ese ángulo
puedo presumir que solo las tengo yo.

Al término de su concierto y gracias
al apoyo de los organizadores pude
estar con Sheridan unos minutos, me
presentaron mientras le decían que
yo que venía de Durango y que tenía
un programa de radio llamado “La
Caverna”...- ¡Oh Caverna ¡, very good”
- fueron sus palabras mientras me
autografiaba un LP y me tomaba una
foto con él y darle un abrazo, ese
momento Tony sonreía y como todo
músico adaptado por Alemania bebía
cerveza, recuerdo, estaba feliz por el
aprecio y cariño de sus fans
mexicanos, convirtiendo esa
presentación un gran suceso para la
beatlemanía regia pero sobre todo
para la nacional.

(Tras una larga enfermedad, Tony
Sheridan, que falleció el sábado 16 de
febrero de 2013 en Hamburgo, tenía
72 años.)

Mi encuentro con Tony Sheridan, músico
que actuó y grabó con los Beatles
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DURANGO, DGO.
El Gobierno del Estado de Durango

a través del Instituto de Cultura (ICED)
te invita a disfrutar de los
espectáculos dirigidos especialmente
a niñas y niños que se tendrán
preparados dentro del Festival
Revueltas 2023. 

El director del ICED, Francisco Javier
Perez Meza, expuso que es de suma
importancia acercar a las y los
pequeños a la cultura pues de manera
divertida podrán aprender y
desarrollar su imaginación. Recalcó
que las experiencias culturales y el
arte en la infancia, permiten el
desarrollo de la sensibilidad,
favorecen la creatividad y contribuyen
en la comprensión y empatía con el
mundo. Los pequeños al acercarse a
diversas expresiones artísticas
obtienen herramientas que fortalecen
sus habilidades físicas y mentales
para construirse como buenos
ciudadanos.

En esta programación se tendrán
obras de teatro, cajas mágicas,
sketchs y muchas sorpresas más.

Cabe destacar que las actividades se
realizarán en municipios y en
Durango capital.  Algunos de los
artistas que estarán presentes son:

Drackincolmillo,  Marionetas Gio, el
actor y mimo clown nacido en
Torreón, Coahuila Eron Vargas, Cuerda
Floja Teatro entre otros. 

Programación especial para los
peques dentro del Festival Revueltas
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ppaarraa  aarrrraannccaarr
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TOCHITO

Éxito rotundo en el Torneo
Femenil "LOBOS BOWL
2023" de tochito bandera

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El espíritu deportivo y la pasión por

el tochito bandera femenil brillaron
con intensidad en el reciente Torneo
"LOBOS BOWL 2023". Este
emocionante evento deportivo se
llevó a cabo con el propósito de
promover el deporte y brindar una
valiosa oportunidad de fogueo para
las talentosas chicas de la Universidad
Autónoma de Durango (UAD). El
torneo reunió a un total de ocho
equipos, divididos en dos categorías:
Gold y Silver.

LA JORNADA
En una jornada llena de emoción y

competencia en cuatro campos
simultáneos, las familias se
congregaron desde temprano para
brindar su apoyo a los equipos
participantes. El ambiente estaba
cargado de entusiasmo y los equipos
estaban notoriamente satisfechos con
la excelente organización del torneo.

CAMPEONAS TAURINAS
Las Taurinas se enfrentaron en una

emocionante final contra las Lobas. El
nivel de juego en esta categoría fue
excepcional, con jugadoras que
acumulan varios años de experiencia

en el tochito bandera. La intensidad y
la calidad del partido mantuvieron a
los espectadores en vilo. Al final del
día, las Taurinas se alzaron con la

victoria, demostrando su destreza en
el campo y su dedicación al deporte.

CAMPEONAS AZTECAS

TTaauurriinnaass  yy  AA zz tteeccaass,,   llaass  mmeejjoorreess  
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TOCHITO

En esta categoría, las Aztecas se
destacaron como campeonas tras un
enfrentamiento reñido y
emocionante. El equipo Aztecas
mostró su determinación y
habilidades en el campo, lo que les
permitió alzarse con el título de
campeonas.

LAS MEJORES GOLD
En medio de la competencia y la

camaradería que caracterizó al
"LOBOS BOWL 2023", no podemos
dejar de destacar el talento individual
que brilló en el campo de juego. Este
torneo no solo celebró la habilidad de
los equipos, sino también reconoció a
las jugadoras que se destacaron en
distintas áreas del juego. Algunos de
los premios individuales más
destacados incluyeron a Karen
Amparan de las Lobas, quien se
coronó como la Líder en Puntos en la
categoría Gold. 

SILVER
En la categoría Silver, Alondra

Soriano de Prepa UL se destacó como
la Líder en Pases de Touchdown.
Además, Majo Barrón de las Taurinas
se convirtió en la Líder en Sacks en la
categoría Gold, mientras que Gloria
Rojas de las Aztecas se destacó en la
categoría Silver. Danna Herrera de
Golden Eagles y Ruth Benavente de
las Aztecas se llevaron el título de
Líder en Intercepciones en sus
respectivas categorías. Estos premios
individuales resaltan el talento y el
compromiso de las jugadoras en el
"LOBOS BOWL 2023", mostrando que

el éxito en el deporte depende tanto
del esfuerzo personal como del
trabajo en equipo.

UN ÉXITO
El Torneo "LOBOS BOWL 2023" fue

un testimonio del talento y la pasión
por el tochito bandera en Durango.
Los equipos participantes mostraron
un alto nivel de competencia y un
espíritu deportivo ejemplar. El evento
no solo fortaleció la comunidad
deportiva sino que también brindó un
escenario para que estas atletas
sobresalientes fueran reconocidas por
sus logros individuales en medio de la
emoción de la competencia en equipo.
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PARATLETAS

Campeones rumbo a los
paranacionales CONADE
2023 en Cancún

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En el emocionante escenario de los
Paranacionales CONADE 2023, que se
llevarán a cabo en Cancún, Quintana
Roo, del 16 de octubre al 7 de
noviembre, el equipo de para
atletismo de Durango se encuentra en
la recta final de su preparación. Este

grupo de atletas está comprometido
en representar con orgullo a su
entidad en una de las competiciones
más destacadas del país.

EL CAMINO
El camino hacia el éxito en el para

atletismo no ha sido sencillo; ha
requerido un arduo trabajo,
dedicación y pasión por parte de los
deportistas, así como el respaldo de la
Coordinación Estatal de Deporte
Adaptado, dirigida con determinación
por José Luis Reyes Gutiérrez y su
equipo de profesionales.

CHEQUEOS
Recientemente, se realizaron tres

chequeos previos para registrar las
marcas alcanzadas por los atletas.
Estas marcas son fundamentales, ya
que sirven como punto de referencia
para evaluar las reales posibilidades
de obtener medallas en los
Paranacionales CONADE, basándose
en los logros del año anterior.

LOS PROTAGONISTAS 
El Para Atletismo de Durango se

presenta con una destacada

SSee  pprreeppaarraann  ppaarraa  hhaacceerr  hhiissttoorriiaa  
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PARATLETAS

delegación de deportistas, que han
sido rigurosamente entrenados para
competir al más alto nivel. El equipo
cuenta con el apoyo de entrenadores
experimentados y comprometidos,
como Arturo Villarreal y José Luis
Reyes Gutiérrez, este último además
asistido por el talentoso Ricardo
Hernández, conocido afectuosamente
como el "Pollo", quien trabaja con 22
competidores. Además, Emanuel
Quiñonez se encarga de la formación
de una talentosa lanzadora.

LA DELEGACIÓN
Los para atletas de Durango se

dividen en tres categorías: Juvenil
Menor (13-16 años), Juvenil Mayor
(17-19 años) y Superior (20-22 años).
Cada uno de ellos buscará superar sus
propios límites en la competición.

TODO LISTO
Un detalle importante es que la

delegación duranguense viajará a
Cancún vía aérea, una decisión
respaldada por el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, a través del
Instituto Estatal del Deporte (IED),
bajo la dirección de César Omar
Cárdenas Reyes. Además, los atletas
viajarán debidamente uniformados,
reflejando el compromiso y la
profesionalidad que los caracteriza.

GRAN OPORTUNIDAD
Los Paranacionales CONADE 2023

representan una oportunidad para
que estos valientes deportistas

demuestren su destreza y
determinación en el escenario
nacional. Durango está listo para

competir en esta emocionante cita
deportiva, y la comunidad entera les
envía su apoyo y aliento. 
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VENADOS

MAZATLÁN, SIN.
Venados de Mazatlán sostuvo su

primera práctica de pretemporada en
el Estadio Teodoro Mariscal, con pasto
sintético, de cara al inicio de la
temporada 2023-2024 de la Liga ARCO
Mexicana del Pacífico.

Al campo de entrenamiento se
unieron Alex Liddi, el relevista Elkin
Alcalá, Gustavo Campero, Tayler
Madrigal y Héctor Villalobos el día
martes, este miércoles debido a las
lluvias las prácticas se realizaron bajo
techo en el bullpen y jaula de bateo.

El pítcher campeón del verano,
Héctor Villalobos, se dijo contento de
integrarse a la práctica de los rojos y
listo para el inicio de la liga.

“Me siento muy contento, ya se
extrañaba estar en Mazatlán y
también contento por lo logrado en el
verano, es por eso que vengo con toda
la actitud y muy positivo.

«Yo creo que la disciplina, el
estudiarte, el encontrar tu rutina, tu
manera de lanzar, son muchos los
factores que encontré aquí en
Mazatlán y que me ayudó mucho»,
dijo,

Villalobos expresó haber mejorado

mucho en verano, donde fue campeón
con Pericos de Puebla y espera
consolidarse en la rotación abridora.

«Ahí mejoré un par de pitcheos, la
mentalidad también me siento
mucho mejor que el año pasado, el
equipo lo veo muy bueno, los veo

como una familia.
«El año pasado terminé siendo el

número 2 en la rotación durante los
playoffs, entonces es lo mismo, es
seguir trabajando, estudiar mucho al
contrincante, al final no cuenta tanto
si eres el 2 o el 5», agregó.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  ‘‘eessttrreennóó’’   eell   ppaassttóó
ssiinnttééttiiccoo  eenn  eell   EEssttaaddiioo  TTeeooddoorroo  MMaarriissccaall



JUEVES 05 DE OCTUBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 29

AJEDREZ

Torneo de Ajedrez invita a
los duranguenses a correr
su suerte

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El ajedrez, ese juego milenario que

ha cautivado mentes y corazones con
su complejidad estratégica y desafíos
mentales, se convierte en el
protagonista de un emocionante
evento en Durango. Movimiento
Ciudadano, en colaboración con la
Escuela de Ajedrez MEAGI, ha
extendido una invitación abierta a
todos los amantes de este noble juego
para participar en el Torneo
"Diversión Naranja". Un evento que
no solo busca fomentar la pasión por
el ajedrez, sino que también destaca
los beneficios terapéuticos que este
juego puede aportar a la salud
mental.

El ajedrez, un juego de estrategia y
concentración, ha demostrado ser
una herramienta eficaz para
tranquilizar las mentes y mejorar la
salud mental. En un mundo marcado
por el estrés y la incertidumbre, el
ajedrez ofrece un refugio de calma y
un estímulo intelectual que puede ser
un bálsamo para la mente.

LA CITA 
El torneo "Diversión Naranja" está

programado para el próximo sábado
7 de octubre y tendrá lugar en la Casa
Ciudadana, un espacio emblemático
de la ciudad. El evento comenzará a
las 9:00 de la mañana y constará de
una ronda inicial, seguida de rondas
consecutivas para los participantes. El
torneo está abierto a ajedrecistas de
todos los niveles y edades, bajo una
única categoría libre. La competición
se llevará a cabo en el formato suizo
a seis rondas, con un ritmo de juego
de 15 minutos más 5 segundos de
incremento.

COORDINACIÓN
En un mundo donde la salud mental

es una prioridad creciente, el ajedrez
se presenta como una herramienta

valiosa para mantener y mejorar el
bienestar emocional. El juego
promueve valores como la justicia, la
equidad, la inclusión y el respeto
mutuo, lo que lo convierte en una
actividad especialmente relevante en
estos tiempos.

Mariana Verduga, coordinadora
municipal de Movimiento Ciudadano
y maestra nacional en ajedrez,
expresó la importancia de esta
iniciativa y destacó la capacidad del
deporte para contribuir a la salud
mental de la comunidad. Afirmó que
el ajedrez no solo es un pasatiempo,
sino una forma de promover la paz y
la armonía, además de romper
barreras y prejuicios.

EL SISTEMA
El evento se desarrollará siguiendo

el sistema ChessManager, con
criterios de desempate que incluyen

el resultado particular, Bucholz,
Bucholz Hi-Lo, Sonnenborg Berger y
menor edad. El cupo está limitado a
80 jugadores, por lo que se alienta a
los interesados a inscribirse
rápidamente. Para obtener más
información y asegurar un lugar en el
torneo, los participantes pueden
comunicarse a través de WhatsApp al
número 6182733614 (solo mensajes).

El "Diversión Naranja" no solo es
una oportunidad para demostrar
habilidades ajedrecísticas, sino
también para disfrutar de una
experiencia enriquecedora que
promueve la mente sana y la
inclusión a través de la pasión
compartida por el ajedrez. La
comunidad duranguense está
invitada a coronarse en este
emocionante evento y experimentar
los beneficios del ajedrez en su salud
mental.

DDiivveerrssiióónn  nnaarraannjjaa  eenn  eell   ttaabblleerroo



30 JUEVES 05 DE OCTUBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
OPINIÓN

Durante los próximos ocho meses,
hasta el 2 de junio del próximo año,
veremos a un inquilino de Palacio
Nacional como operador principal de
la campaña de Morena por la
Presidencia de la República y la
renovación de las cámaras de
Diputados y Senadores, sin importar
las reiteradas violaciones a la
Constitución y a las leyes en la
materia. Esto se confirmó en la
pasada gira por el Estado de México.
Para ese efecto, no tienen relevancia
ni el Instituto Nacional Electoral, ya
acotado con una presidenta a modo,
ni el Tribunal Electoral, paralizado y
en vías de anulación en el Senado de
la República. Es una cuestión de
sobrevivencia política, no sólo para la
continuidad del régimen de la
autodenominada Cuarta
Transformación, sino para Andrés
Manuel López Obrador. No tiene
margen para fracasar, su propia
libertad está en juego, pues su papel
en la historia de México ya está
escrito, con letra escarlata por
desgracia, con la sangre de más de un
millón de víctimas.

El presidente está y estará muy
ocupado en los siguientes meses,
operando una estrategia electoral que
ya confirmó su éxito en las entidades
federativas, el último ejemplo y la
joya de su corona es el Estado de
México. No le interesa la legislación
electoral ni los órganos de arbitraje y
calificación de los comicios. Se
enfrenta al Poder Judicial y pretende
someterlo, sin éxito hasta el
momento, por lo que lo amenaza con
una reforma constitucional, pero no
cuenta con los números suficientes en
el Congreso para ello, por eso amaga
con ganar todo en 2024 y poder
aprobar su reforma a modo. Mientras,
la integración del Tribunal Electoral
sigue en jaque.

Ayer, en el Diario Oficial de la
Federación se publicó la
comunicación mediante la cual la
ministra presidenta de la SCJN,
Norma Piña, envió al Senado dos

ternas para elegir quiénes cubrirán
igual número de vacantes en el TEPJF
a partir del próximo mes de
noviembre. Pero, el gobierno federal
y las bancadas de Morena y sus
aliados en el Senado bloquean los
nombramientos y no quieren correr
riesgos al momento de arbitrar y
calificar todos los litigios electorales
en la antesala de elecciones federales.
Tampoco ha sido procesada la vacante
de la Sala Especializada en Radio y TV
(CDMX) del TEPJF llegada desde hace
cuatro meses.

La SCJN puede ordenarle al Senado
se voten los nombramientos
pendientes, pero el Senado puede, y
lo hace desde hace meses,
argumentar no hay consensos y no
votarlos, como en el mismo caso de
los comisionados del Instituto
Nacional para la Transparencia, en
donde el máximo tribunal ordenó a
los senadores realizar el proceso para
designarlos. Hoy, los magistrados de
la Suprema Corte concluyeron la
cámara alta ha sido omisa en la
designación de tres comisionados del
INAI. La decisión se tomó por ocho
votos a favor y dos en contra (Yazmín
Esquivel, presunta plagiaria de tesis,
y Loretta Ortiz, ambas
incondicionales de AMLO). En total,
suman 138 vacantes no designadas
por el Senado. Así, el arbitraje
electoral está incompleto, lo cual
beneficia a Morena y sus violaciones
a la legislación electoral. Los actuales
magistrados tendrán más carga de
trabajo. Mientras López Obrador,
Claudia Sheinbaum, sus bandas en el
Congreso y las de sus aliados siguen
la embestida contra el Poder Judicial.
Norma Piña resiste y contraataca,
impulsando sentencias sin favorecer
a la 4T.

A pesar de su discurso, AMLO está
al frente de un proceso electoral
viciado de origen y antidemocrático,
violando permanentemente las leyes
electorales y confiando en su
impunidad, fundamentada en su
enorme poder presidencial. Toda la

estructura gubernamental trabaja
para impulsar la campaña morenista,
desde los secretarios del gabinete
presidencial hasta el último de sus
subordinados. “Estas conmigo o
contra mí”, es su consigna de lucha
comicial.

Los gobernadores ya tienen sus
instrucciones e incluso sus cuotas de
votos para poder llevar a Claudia
Sheinbaum a la Presidencia de la
República. Indispensable para el
presidente es amenazar y amagar al
que se ponga en frente, como lo ha
hecho en los últimos cuatro años a
través de sus conferencias
mañaneras, lo mismo a
representantes de medios de
comunicación que a luchadores
sociales, líderes populares y sindicales
o empresarios, contra quienes se
utilizan la Secretaría de Hacienda, el
SAT y la UIF para intimidarlos y, de ser
necesario, denunciarlos ante las
fiscalías estatales o federal. Todos los
días se amenaza a la población con
que si no votan por Morena, se
acabarán los programas sociales, aún
y cuando éstos ya están en la
Constitución. Ya controla el
tabasqueño al árbitro electoral, al
INE, y mantiene en jaque al TEPJF en
el Senado de la República.

Durante su último año, López
Obrador apurará la finalización de la
construcción de sus obras faraónicas:
el Tren Maya, la Refinería de Dos
Bocas, y el ferrocarril transístmico.
Los deja en manos de las Fuerzas
Armadas para evitar se deshagan en
mandos civiles, pues además de la
construcción con sobrecostos
escandalosos, inundadas de
corrupción y en total opacidad, sirven
para poco, y su inversión no se
recuperará en los siguientes sexenios,
pero si deberán ser sostenidas con
subsidios públicos. Los militares son
eso, militares, no empresarios o
emprendedores para poder
garantizar su éxito comercial y
financiero. Son una mala inversión, ya
se ve desde ahora.

En cuanto al ejercicio
gubernamental, su tiempo
prácticamente ya se agotó y no se
avanzó en las promesas
presidenciales de campaña: no hay
menos corrupción, incluso infectó el
círculo familiar presidencial; no hay
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paz y si exceso de violencia y
mortandad; no hay atención a la
salud; la educación está en shock y en
vías de ser doctrinaria; el combate a
la pobreza solo existe en los reportes
oficiales, los cuales son desmentidos
por investigaciones universitarias y
de la sociedad civil; los menos
favorecidos sobreviven por las
remesas del extranjero y las dádivas
de los programas sociales, pero hay
más miseria; y la marcha económica
se da por la coyuntura externa y la
oportunidad del nearshoring, no por
las políticas de la 4T. Del conjunto de
fracasos el guión es el mismo: “es
culpa” del pasado, y la
responsabilidad se le resbala al
mandatario, cuya popularidad se
mantiene en alrededor de 60 por
ciento.

La lucha electoral de AMLO, Morena
y Sheinbaum está hacia afuera,
intentando controlar todo el proceso,
y sacando ventaja al Frente Amplio
por México con denuncias, demandas
y contrademandas contra los
dirigentes opositores y sus
legisladores. Tienen todo el aparato
de administración y procuración de
justicia para ello. Pero tal vez los retos
estratégicos están hacia el interior,
para evitar resquebrajarse, de ahí los
gritos de unidad y organización en
todos los eventos de la defensora
nacional de la 4T, vulgo candidata
presidencial de Morena, ante los retos
de la elección federal de 2024.
Durante la celebración del 12
aniversario del Morena, Sheinbaum
insistió en ejecutar el “Plan C”, es
decir, ganar las dos terceras partes de
las cámaras de Senadores y Diputados
y de los congresos locales, para poder
aprobar reformas constitucionales,
principalmente modificar al Poder
Judicial y militarizar la Guardia
Nacional.

“Tenemos que dar un ejemplo al
mundo, de que los jueces y los
ministros sean electos por el pueblo”,
reiteró Sheinbaum en un evento
donde se guardó un minuto de
silencio por los encuestadores
morenistas asesinados el fin de
semana en Chiapas, en donde
también está en veremos el sondeo
para elegir candidato a la
gubernatura.

Claudia Sheinbaum ocupa gran

parte de su tiempo en restaurar las
heridas que dejo su entronización. Se
reúne con gobernadores y
legisladores federales para pedirles
trabajar unidos para alcanzar la
mayoría calificada con la cual se
garantice la continuidad y
profundización de la Cuarta
Transformación. Quiere dejar atrás las
heridas y el nombre de Marcelo
Ebrard, quien sigue cuestionando su
elección como abanderada
presidencial de Morena. Apura a no
parar la “revolución pacífica” iniciada
en 2018. Los conceptos de Sheinbaum
fueron reforzados en el Museo
Interactivo de Economía, por Mario
Delgado, el líder formal de Morena,
quien cuestionó si esta generación
está lista para hacer trascender a las
siguientes generaciones o si se van a
confundir, pensando que la lucha era
por cargos y no por causas.

En la Ciudad de México, Puebla o
Veracruz, entidades con un
porcentaje significativo del padrón
electoral, las fricciones internas
trascendieron y obligan a Mario
Delgado a poner “parches” en las
listas de aspirantes de los liderazgos
locales. Así, la cúpula partidista
sumará más nombres a las encuestas
a realizarse este mes, intentando
mantener el control de los procesos
internos.

El caso de la Ciudad de México es
relevante, tanto por la importancia de
la plaza como porque es el inicio del
ejercicio del poder de Claudia
Sheinbaum, incluso frente a su
protector. Impulsa y defiende a Omar
García Harfuch y el morenismo duro
se lanza contra él, sobre todo cuando
Alejandro Encinas declara que el ex
secretario de Seguridad capitalino
tiene imputaciones en el informe
sobre la masacre de estudiantes de
Ayotzinapa en 2014. También Martí
Batres opera en contra de Harfuch –
filtraciones sobre sus reprobados
exámenes de confianza- y promueve
a Clara Brugada. La lucha interna en
la capital de la República es intensa y
será de pronóstico reservado el
resultado, el cual definirá en mucho
la ruta a seguir en otras entidades
con renovación de gobiernos y
congresos.

Veracruz es otro caso sobresaliente.
De acuerdo con el listado votado por

los consejeros estatales morenistas,
despuntó Rocío Nahle, secretaria de
Energía, pero la funcionaria acumula
señalamientos por beneficiarse de la
construcción de la refinería de Dos
Bocas. También se incluyó en la lista
a la diputada federal Claudia Tella,
quien es considerada sólo una
comparsa; Eric Cisneros, secretario de
Gobierno del mandatario local; y
Zenyanesen Escobar, ex diputado
local y amigo de Cuitláhuac García.

Aquí se prevé sean agregados más
nombres: se habla de Manuel Huerta,
delegado de programas sociales,
Sergio Gutiérrez, diputado federal;
Mónica Robles, integrante de una
familia cercana al primer mandatario;
y Citlali Navarro, jefa de la aduana en
el Puerto de Veracruz. En Puebla,
también crujió Morena: en la lista
para seleccionar al candidato
mediante una encuesta, están Julio
Huerta, cercano al fallecido
gobernador Miguel Ángel Barbosa;
Ignacio Mier, coordinador de la
bancada morenista en la Cámara de
Diputados; Olivia Salomón y Lizeth
Sánchez García. Quedó fuera el
senador Alejando Armenta, pero
confía en que Mario Delgado lo
incluya en la lista de agregados para
participar en el proceso interno.

Tanto en la Ciudad de México como
Puebla y Veracruz son entidades
gobernadas actualmente por Morena,
pero donde la oposición tiene
posibilidades de llevarse la victoria, al
igual que en Chiapas, azotada por el
crimen organizado, y Morelos, donde
Cuauhtémoc Blanco enfrenta
acusaciones de tratos con la
delincuencia organizada, no obstante
haber recibido el apoyo del inquilino
temporal de Palacio Nacional. A esta
lista de posibles pérdidas para
Morena se agrega Guanajuato,
Yucatán y Jalisco, gobernadas por la
oposición y donde todo indica serán
conservadas por el PAN, las dos
primeras, y por MC la tercera.

Como se observa, la presunta
“aplanadora” de Morena se ve muy
destartalada, a pesar del apoyo total
de la Federación para la elección más
competida de la historia del país. Y su
panorama electoral todavía se puede
complicar más con la intervención del
crimen organizado en los comicios
federales.
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Por Gonzalo Martínez 
Xóchitl Gálvez Ruiz, senadora y

representante nacional del Frente
Amplio por México, informó este
miércoles que ya compareció de
forma voluntaria ante el Comité de
Ética de la Facultad de Ingeniería,
perteneciente a la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM), después de los
señalamientos por presunto plagio en
su informe de titulación.

En un encuentro con los medios de
comunicación, la senadora del Partido
Acción Nacional (PAN) refirió que
pudo acreditar ante las autoridades
universitarias cómo fue que realizó su
trabajo académico, además de cómo
dicho conocimiento le ha permitido
tener más de 200 proyectos, así como

una empresa.
“Ya comparecí ante la UNAM, ya

presenté lo que acredita que yo recibí
mi título profesional como experta en
edificios inteligentes. Les acredité que
tengo más de 200 proyectos
desarrollados, una empresa
constituida para hacer edificios
inteligentes y ya me presenté a la
UNAM”, informó este miércoles.

Gálvez no ofreció más detalles sobre
cuándo fue que tuvo el encuentro con
los integrantes del Comité de Ética,
sin embargo, explicó que fue citada en
el Palacio de Minería.

En el mismo tenor, adelantó que
ofreció a la máxima casa de estudios
del país realizar algún otro trabajo,
pues ahora cuenta con más
experiencia profesional en casos de

ingeniería o, también, por su paso en
el Senado de la República, señaló.

“También les dije que, si quieren,
hago otro trabajo, puedo presentar
uno sobre cómo puedo hacer una
buena matriz energética, ahora con
mi experiencia en el Senado. O cómo
resolver problemas en el país, ahora
con mi experiencia como senadora”,
externó.

Finalmente, ante los
cuestionamientos sobre si le
informaron cuándo tendrán el
resultado final de la investigación, la
legisladora señaló que no tiene prisa
por conocerlo y que, sea cual sea la
decisión, acatará la resolución.

“No tengo prisa. Yo respetaré y
acataré lo que la UNAM diga”,
sentenció. 

Ya compareció Xóchitl Gálvez ante
la UNAM por presunto plagio
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Por Gonzalo Martínez 
El presidente de El Salvador, Nayib

Bukele buscará una polémica
reelección en campaña para las
elecciones del 4 de febrero, que
arrancó este martes en dicho país. 

«Hoy inicia oficialmente la campaña
electoral para los candidatos y
candidatas a la presidencia y
vicepresidencia de la República, por
un período de 4 meses», escribió la
jefa del Tribunal Supremo Electoral,
Dora Martínez, en X (antes Twitter).

«Vota por la N de Nayib Bukele.
Vamos por todo», publicó el partido
gobernante Nuevas Ideas en X,
mientras el presidente del Congreso,
Ernesto Castro, escribió en esa misma
red que está en marcha la «Operación
2024» y «con la fe puesta en Dios y de
la mano del pueblo salvadoreño,
continuaremos la refundación de
nuestro país».

Siete partidos competirán en los
comicios, en los que serán elegidos
también 60 diputados al Congreso
unicameral. Más de seis millones de
salvadoreños están convocados a las
urnas.

El 3 de marzo se realizarán las
elecciones de 44 concejos municipales
y 20 diputados al Parlamento
Centroamericano.

Constitución de El Salvador no
permitía la reelección

«Yo les pido a los salvadoreños me
den su confianza, su voto para
transformar este país y hacerlo más
competitivo», dijo a periodistas el
candidato presidencial del
izquierdista Frente Farabundo Martí
(FMLN), Manuel «El Chino» Flores.

En septiembre de 2022 Bukele
anunció su decisión de buscar la
reelección después de que la sala de
lo Constitucional de la Corte Suprema
lo habilitara para un segundo

mandato, lo que desató una polémica
en ese país, pues la Constitución de El
Salvador no lo permitía.

Las encuestas dan amplio apoyo al
mandatario de 42 años, quien lanzó
en marzo de 2022 una «guerra»
contra las pandillas criminales, que le
ha valido una aprobación del 90 por
ciento, no obstante que sus métodos
han sido criticados por

organizaciones de derechos humanos
y la Iglesia Católica.

En 2019 Bukele llegó a la
presidencia de la mano del partido de
centro-derecha Gran Alianza por la
Unidad Nacional (GANA), que sigue
como aliado suyo.

De nuevo el vicepresidente Félix
Ulloa fungirá como su compañero de
fórmula.

Con Bukele como
favorito, El Salvador
inicia campaña electoral
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¡Llega Android 14! 
Agencias 
Google hizo oficial el lanzamiento de

Android 14, el cual está repleto de
actualizaciones que te ayudan a
personalizar la experiencia de tu
dispositivo, te dan más control sobre tu
salud y seguridad, y mejoran la
accesibilidad.

Desde el color de tu teléfono, la funda
que utilizará, el hardware o las
elecciones que haces para personalizar
el software, tus dispositivos son una
extensión de tu personalidad. En este
sentido, Android ayuda a expresarte
tanto de manera práctica, como
artística: desde el fondo de pantalla, el
estilo y el tema de la paleta de colores,
hasta los botones y los fondos. Ahora, te
presentamos más formas de adaptar tu
teléfono a tus preferencias personales.

El selector de personalización
actualizado de Android 14 hace que sea
más fácil cambiar entre fondos de
pantalla y actualizar lo que quieres ver
de un vistazo. Ahora puedes configurar
accesos directos personalizados en la
pantalla de bloqueo, como el lector QR
o la aplicación de Google Home, para
que tengas acceso rápido y con un solo
toque a los controles más utilizados,
directamente desde la pantalla de
bloqueo de Android.

Elige entre un conjunto de nuevas
plantillas de pantalla de bloqueo
seleccionadas para obtener las fuentes,
widgets, colores y formatos que mejor
se adapten a tu estilo. Estas opciones
también usan IA para ajustar tu pantalla
en función de tu situación. Por ejemplo,
si el clima empeora repentinamente, el
widget meteorológico de la pantalla de
bloqueo se volverá más prominente.

Android 14 también te permite
mostrar tu yo más creativo y artístico,
incluso sin contar con las habilidades.
Los fondos de pantalla de IA generativa,
que llegarán primero a Pixel 8/8 Pro,
utilizan modelos de difusión de texto a
imagen para crear fondos de pantalla
que coincidan con tu visión. Puedes
elegir entre sugerencias preestablecidas
para crear fondos nunca antes vistos
con tan sólo unos toques.

Android también está ayudando a
mejorar la calidad de tus fotos y de la

cámara. A partir del soporte de Android
13 para video de alto rango dinámico
(HDR), esta actualización tiene soporte
para imágenes HDR con Ultra HDR. Esta
función ayuda a que tus fotos se vean lo
mejor posible al resaltar colores
vibrantes, reflejos más brillantes y
sombras más oscuras. Además, gracias
a las excelentes pantallas HDR
disponibles en muchos de los teléfonos
actuales, Ultra HDR captura y muestra
fotos de alta definición sin alterar la
calidad original de la imagen.

Más control sobre tu salud, seguridad
y datos

Las aplicaciones ayudan a las personas
a dar seguimiento de sus niveles de
condición física, salud y bienestar. Pero
los datos que se recopilan a menudo
están aislados dentro de cada aplicación
en particular, lo que limita su visibilidad
y control sobre ellos. Health Connect
ahora está integrado en tu
configuración de Android 14 como una
forma central de almacenar todos tus
datos en un solo lugar y mantener el
control de tu privacidad. Y tu
información está cifrada de forma
segura en el teléfono, lo que garantiza
que Google o cualquier otro no pueda
verlos ni usarlos para ningún otro
propósito. Solo tienes que conectar y
sincronizar tus aplicaciones favoritas de
salud y fitness, como Oura, Peloton,
MyFitnessPal y Whoop, para empezar.

También tendrás más visibilidad sobre
cómo utilizan tus datos las aplicaciones
que solicitan acceso a ellos. Con las
nuevas actualizaciones de uso
compartido de datos en Android 14,
cuando necesites otorgar permiso a las
aplicaciones que necesiten información,
como tu ubicación, se te notificará
cuando éstas compartan datos de
ubicación con terceros y podrás tomar
una decisión más informada sobre si
otorgar o no acceso.

Más funciones en pro de la
accesibilidad

Android 14 viene con muchas
funciones de inclusividad visual y
auditiva. Para los usuarios de baja
visión, la lupa mejorada es más
intuitiva, con la capacidad de pellizcar
para acercar y alejar desde el 100 por
ciento. También puedes cambiar su

tamaño en un nuevo panel de
Configuración de la lupa o personalizar
la cantidad de pantalla que quieres
aumentar. Y para evitar que se desactive
cuando vayas de una aplicación a otra,
puedes configurar el aumento como
“Mantener encendida al cambiar de
aplicación” en la configuración de
accesibilidad de Android.

Además, puedes mejorar la legibilidad
y cambiar rápidamente el tamaño de
fuente del texto en tu dispositivo con el
mosaico de configuración rápida de
tamaño de fuente de Android 14 y
disfrutar de una mejor legibilidad con la
escala de fuente no lineal, que aumenta
el tamaño de fuente a un ritmo más
lento que el tamaño de fuente más
pequeño. Esto evita que el texto, que ya
es lo suficientemente grande, se
agrande más de lo necesario; de esa
manera puedes leer tu pantalla sin que
el texto se corte, se ajuste a varias líneas
o rompa el diseño de la página.

También actualizamos nuestro
enfoque sobre la accesibilidad auditiva.
La actualización de Android tiene
formas más intuitivas de conectarse e
interactuar con tus aparatos auditivos,
como un flujo de configuración de
aparatos auditivos dedicado desde la
Configuración de Accesibilidad, una
forma fácil de enviar el audio a
diferentes salidas y la capacidad de
acceder rápidamente a estos controles
desde un acceso directo.

Del mismo modo, los sonidos de
notificación, los timbres o las alertas no
son efectivas para todos nuestros
usuarios todo el tiempo. En Android 14,
puedes activar “Notificaciones Flash”
desde la configuración de Accesibilidad
y Notificaciones, y obtener destellos
visuales de luz cuando tengas
notificaciones entrantes.
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Infobae 
Beber té oscuro diariamente podría

ayudar a equilibrar los niveles de
azúcar en sangre y prevenir la
diabetes tipo 2, la forma de la
enfermedad más estrechamente
relacionada con la obesidad. Este es el
mensaje principal de un nuevo
estudio que observó los hábitos de
consumo de té y el riesgo de diabetes
entre la gente en China.

Las personas que bebieron té oscuro
todos los días tuvieron un 53% menos
de riesgo de desarrollar prediabetes y
un 47% menos de riesgo de diabetes
tipo 2 en comparación con aquellos
que nunca bebieron té. La prediabetes
se refiere a niveles de azúcar en
sangre que son más altos de lo
normal, pero no lo suficientemente
altos como para ser llamados
diabetes. El té oscuro es un té
envejecido de China que ha pasado
por un extenso proceso de
fermentación y es rico en bacterias
saludables o probióticos que pueden
mejorar la salud intestinal.

El nuevo estudio no fue diseñado
para decir cómo, o incluso si, beber té
oscuro mejora el control del azúcar en
la sangre, pero los investigadores
tienen algunas teorías. “Se ha
informado que el té ejerce numerosos
efectos deseables, que ayudan a
reducir la inflamación y la oxidación
(dañina) y mejorar la sensibilidad a la
insulina”, dijo el autor del estudio, el
Dr. Tongzhi Wu, profesor asociado en
la Escuela de Medicina de Adelaida en
Australia.

Para el estudio, los investigadores
preguntaron a 1,923 adultos de entre
20 y 80 años que vivían en China con
qué frecuencia bebían té y qué tipo de
té preferían, ya sea verde, negro,
oscuro u otro tipo. Luego, los
investigadores compararon la
frecuencia y el tipo de té con los
niveles de azúcar en sangre o glucosa
en la orina, la resistencia a la insulina
y el estado glucémico. En total, 436
personas tenían diabetes y 352 tenían

prediabetes, mientras que 1,135
tenían niveles normales de azúcar en
la sangre.

En general, las personas que bebían
té diariamente tenían un 15% menos
de riesgo de prediabetes y un 28%
menos de riesgo de diabetes tipo 2, en
comparación con aquellos que nunca
bebieron té. Estos beneficios fueron
aún más pronunciados entre las
personas que bebían té oscuro
diariamente. “Nuestro estudio mostró
por primera vez que [beber té] está
asociado con un aumento en la
excreción de glucosa en la orina, lo
que también puede contribuir a sus
beneficios sobre el azúcar en la
sangre”, dijo Wu.

Las personas con diabetes no
eliminan el exceso de glucosa en su
orina, por lo que los niveles de azúcar
en la sangre pueden aumentar, pero
parece que los bebedores regulares de
té oscuro tienen aumentos
significativos en la cantidad de azúcar
en su orina. Beber té también mejoró
la resistencia a la insulina. Las
personas con diabetes no producen
insulina o son resistentes a sus
efectos, y la insulina es necesaria para
regular los niveles de glucosa en la
sangre.

“Como un enfoque dietético seguro
y económico, en general, se debe
alentar a las personas en riesgo de
diabetes tipo 2 a beber té”, dijo Wu.
Este hallazgo se mantuvo incluso
después de que los investigadores
controlaran factores de riesgo
conocidos para la diabetes, incluida la
edad, etnia, peso, estado de fumador,
antecedentes familiares de diabetes y
ejercicio regular.

Pero Wu advirtió que se necesitan
más estudios antes de sacar
conclusiones sobre cómo o si el té
oscuro afecta el riesgo de diabetes.
Los investigadores ahora están
realizando un estudio sobre los
beneficios del té oscuro en el control
del azúcar en la sangre en personas

con diabetes tipo 2. Los resultados se
presentaron el lunes en la reunión
anual de la Asociación Europea para
el Estudio de la Diabetes (EASD) en
Hamburgo, Alemania.

Los hallazgos presentados en
reuniones médicas deben
considerarse preliminares hasta que
se publiquen en una revista revisada
por pares. Edwin Torres es un
enfermero que se especializa en el
cuidado de la diabetes en el Instituto
Fleischer para la Diabetes y el
Metabolismo en el Centro Médico
Montefiore en Nueva York. “La
principal conclusión de esta
investigación es que en los adultos
chinos que viven en la comunidad, el
consumo regular de té, especialmente
el té oscuro, está asociado con varios
resultados de salud positivos”, dijo
Torres.

El estudio tiene su justa cuota de
limitaciones, incluido el hecho de que
solo capturó datos en un único punto
en el tiempo y la información sobre el
consumo de té fue autoinformada. Las
personas no siempre recuerdan o
informan con precisión sobre hábitos.
Además, los hallazgos pueden no
aplicarse necesariamente a otras
poblaciones con diferentes hábitos
alimenticios, genéticas y estilos de
vida, dijo Torres.

Aún así, hay mucho que puede
hacer para reducir su riesgo de
diabetes tipo 2. “Las personas en
riesgo de diabetes tipo 2 pueden
mitigar su riesgo a través de cambios
en el estilo de vida, monitoreo regular
de los niveles de azúcar en la sangre,
manejo del estrés, sueño adecuado,
evitación del tabaco y el alcohol
excesivo, consideración de
medicación o intervención médica
cuando se aconseje, educación y
apoyo continuo, vacunaciones,
exámenes regulares de ojos y pies, y
estar atento a los primeros síntomas”,
dijo. “Una onza de prevención vale
más que una libra de tratamiento”.

Los consumidores
de té podrían tener
un mejor control del
azúcar en sangre



Por Gonzalo Martínez 
Gloria Trevi negó ser deudora fiscal

en México y a la vez anotó, “creo
tener un saldo a favor” ante el
Servicio de Administración Tributaria
(SAT).

Luego de darse a conocer que la
Fiscalía General de la República (FGR)
había recibido una denuncia por
defraudación fiscal en su contra, la
intérprete compareció ante la unidad
de Delitos Financieros.

“564 mil pesos es el monto que
dicen pendiente de impuestos, ese
sería la totalidad del adeudo. Y yo creo
tener un saldo a favor, con la
autoridad fiscal mexicana, SAT, de
poco más de un millón de pesos”,
apuntó en un comunicado.

Gloria Trevi refirió que junto a sus
abogados analizará sus opciones
legales, si bien aseguró que aclarará
cualquier duda que exista y en su
caso, pagará los impuestos que
correspondan.

La intérprete de “Pelo Suelto”
destacó la importancia del pago de

impuestos, a fin de que “la gente
menos favorecida tenga acceso a
programas sociales, hospitales y a
todo tipo de atenciones públicas”.

“Cuenten con que se cuadrarán
cifras y no seremos como otros que
incumplen con sus impuestos”,
concluyó.
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“Creo que tengo saldo a favor”, Gloria
Trevi niega deber impuestos al SAT
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